

Témoignages

JOURNAL FONDÉ EN 1944 PAR LE DR RAYMOND VERGÈS

JOURNAL FONDÉ LE 5 MAI 1944 PAR LE DOCTEUR RAYMOND VERGÈS

N°21394 - 79ÈME ANNÉE

Hommage à Paul Vergès, co-fondateur du PCR



Un hommage à Paul Vergès a été rendu au cimetière du Port, ce 12 novembre 2023, septième anniversaire de son décès. Avant de fleurir la tombe, plusieurs personnalités ont pris la parole : Elie Hoarau, Claude Hoarau, Jean Yves Langenier et Maurice Gironcel. Patric Boitard a présidé cette hommage, rappelant les combats menés par le cofondateur du PCR.

Comme tous les ans, les militants et militantes du PCR ont répondu présents afin de « *faire vivre la mémoire de Paul VERGÈS pour que personne n'oublie sa contribution à notre île et au monde, poursuivre ses combats inachevés, tout en menant les luttes qui relèvent de notre temps* ».

Pour Jean-Yves Langenier, conseiller départemental du Port, il s'agit de rendre hommage à "un géant", qui a mené de nombreuses politiques au Port afin d'améliorer les conditions de vie des portoises et portois. "Les œuvres de Paul Vergès sont sans limites, il faut les continuer". D'autant plus que "la vision qu'il avait s'est réalisée aujourd'hui", que ce soit la question du changement climatique, de l'eau, de l'identité réunionnaises, entre autres.

"C'est un devoir de mémoire" à faire pour pouvoir "continuer le travail de Paul Vergès et avoir un avenir en commun" avec tous les réunionnais.

De son côté, Claude Hoarau, président de l'APR, a expliqué que "le combat de Paul Vergès a donné un sens à notre vie". Il s'agissait "de se battre pour un peuple", pour "la reconnaissance du peuple réunionnais", qui doit aujourd'hui "prendre une autre force, une autre forme" car le contexte actuel montre qu'il faut sans relâche faire valoir les droits des réunionnais, la reconnaissance de la culture et l'identité réunionnaise en tant que tels. "Il faut se battre" pour notre peuple, "ne pas abandonner les combats du PCR" et "toujours parler de rassemblement". Pour cela, il faut "décanter les velléités et le sectarisme et retenir la leçon de Paul Vergès de ne jamais laisser la dignité des réunionnais être piétinée".

Un avis partagé par Maurice Gironcel, maire de Sainte-Suzanne, qui a souligné "la fierté d'être réunionnais" et notamment d'être "communiste réunionnais", afin de mener "ensemble le développement de La Réunion", à travers notamment des alliances avec les forces de progrès pour que "La Réunion ne se divise pas". "On doit mettre en oeuvre les idées de Paul Vergès et faire un maximum pour appliquer les idées du Parti Communiste Réunionnais et de Paul Vergès".

Cet hommage s'est conclu par une intervention d'Elie Hoarau, président du PCR, qui a évoqué la période durant laquelle

-le, "les Réunionnais étaient niés dans leurs existences, sans avoir le droit d'avoir une langue, une culture, une histoire, Paul Vergès est arrivé et a dit 'Non, on n'est pas ridicule, nous sommes un peuple, un peuple réunionnais et soyons fiers d'être réunionnais'".

"A partir de là les combats menés ont été encouragés par cette prise de position de Paul Vergès et on a mené un combat pour l'émancipation du peuple réunionnais. L'émancipation est quelque chose de considérable, il s'agit de sortir de l'aliénation vis-à-vis d'un pouvoir, d'une personne. Ce combat pour émancipation, c'est un combat qui ne se terminera jamais", a expliqué le compagnon de lutte de Paul Vergès.

"Forts de ces combats menés, on a eu des victoires, souvent dans la douleur et la bataille c'était difficile. Mais ces succès ont montré qu'il y a d'autres combats à relever" : la pauvreté, la vie chère, le logement, illettrisme, le chômage, etc. Pour mener ces combats, "il faut rassembler les réunionnais et les réunionnaises sur la base d'un projet de développement, c'est pas Paris qui va décider pour nous ! Mais nous-même. C'est à nous de dire ce qu'il faut pour notre pays, c'est pour cela qu'on préconise la conférence territoriale".

Une conférence territoriale élargie, réunissant toutes les forces de progrès, les syndicats, les associations, ... pour trouver des solutions aux défis de La Réunion, a indiqué Elie Hoarau. "Ainsi, on reste fidèle au combat de Paul Vergès, car ainsi on contribue à l'émancipation du peuple réunionnais".

"La solidarité avec tous les peuples en lutte" est un combat laissé par Paul Vergès. "On a apporté notre solidarité avec Madagascar, l'Afrique du sud, l'Algérie, le Vietnam, mais il y a des peuples qui souffrent aujourd'hui" : les chagosiens et les palestiniens. "Nous devons apporter notre solidarité" à ces peuples et "faire notre devoir internationaliste, de communiste réunionnais".



GUERRE ISRAËL - HAMAS : ARRÊTEZ LE MASSACRE !



Dimanche 12 novembre 2023, un cri unanime montait de la Place Paul Vergès : Cessez-le-feu, à Gaza ! Plus de 300 personnes étaient réunies pour entendre diverses interventions. Ary YEE-CHONG-TCHI-KAN, accompagné de Maurice Gironcel, a lu une déclaration du PCR. Plusieurs camarades étaient présents parmi lesquels : Yves Dumond, Richemont Chaffre, Benoît Blard, Juany Gibralta, Philippe Pothin, Etienne Fruteau, Leïla Chane Bon.

Pour le PCR, l'annexion de la Palestine et de Gaza procède d'un plan impérialiste. Les Etats-Unis disposent de 750 bases militaires. Pourquoi faire, si ce n'est pas pour mettre le désordre partout ? Le blocus de Cuba est un cas d'école car il montre la complicité de Israël. Cuba n'a colonisé aucun pays contrairement à Israël qui colonise la Palestine depuis 75 ans.

A cette manifestation, Julie Pontalba et Nathalie Ethève-Merlac, accompagnées de Serge Folio, sont intervenues au nom du Mouvement Réunionnais Pour la Paix.

LE TERRORISME D'ETAT À GAZA ET LES ANTÉCÉDENTS AMÉRICAINS.

Le 2 novembre 2023, un vote a eu lieu à l'ONU pour réclamer la fin du blocus de Cuba par les Etats-Unis. Un crime d'Etat qui dure depuis 60 ans ! Un seul pays s'est abstenu, c'est l'Ukraine. Deux pays ont voté contre : les Etats-Unis et Israël. Par contre,

187 pays ont voté la résolution qui demande de mettre fin à l'asphyxie du peuple et des enfants cubains. Devant cette condamnation quasi-unanime, les Etats-Unis doivent libérer Cuba immédiatement.

Le même jour, la communauté internationale réclame un « Cessez-le-feu » complet, face à la cruauté de l'armée Israélienne, en train de raser GAZA. En un mois, Israël a détruit 20 hôpitaux sur 36 ! On compte déjà, 11 000 morts, en majorité des femmes et des enfants, des civils. Toute cette barbarie a eu lieu avec la complicité des Etats-Unis qui ont appareillé des porte-avions, dès le début des opérations.

Cette tuerie des humains et la destruction massive de leurs habitats nous rappellent des antécédents des Etats-Unis.

En août 1945, ils larguent la bombe nucléaire sur le Japon. Deux villes ont été détruites : Hiroshima et Nagasaki. De 1961 à 1971, ils déversent un puissant défoliant, l'Agent Orange, pour détruire la flore, polluer les eaux et mettre à nu les forêts censées abriter les tunnels empruntés par les résistants vietnamiens. En 2003, avec leurs alliés, ils ont détruit Irak, sur la base d'un mensonge.

Ces 3 cas relèvent du terrorisme d'Etat, tout comme la destruction de Gaza. Les Etats-Unis doivent arrêter la folie meurtrière de leurs amis israéliens. Le Parti communiste Réunionnais s'associe aux initiatives en faveur d'un Etat Palestinien reconnu et d'un cessez-le-feu, immédiat, à Gaza.





In onz novanm pa ordinèr ! Dann lo respé noute bann zansète angazé.

Mézami samdi 11 novanm, konm in bonpé noute bann konpatriyote mwin la parti la Grann Chaloupe pou partissip in sérémoni lété pa ordinèr : mwin la antande dir sérémoni-la lété pou rapèl lo souvnir bann travayèr angazé é toute sak zot la fé pou konstrui noute péi épi noute sossyéte.

Sak toute demoune la vi, mi koné pa si lé possib oir sa dann d'ote landroi-mé si lé possib par plass tanmyé- antouléka sa la éspass issi la Rényon an bordaz la mèr La grann chaloupe. Nou la vi bann déssandan tamoul-mallbar si zot i vé-bann déssandan bann demoune l'afrik, demoune bann zansète i sorte Madégaskar, bann déssandan kaf, épi bann déssandan sak i éstime zot lé pli prè tèl lorizine, tèl orizine san obliye sak i rotrov azot bien dann la kréolité.

Biensir lété pa in manifèrsstassion folklorik-pars sa i égziss in pé partou-mé in manifèstassion kiltirèl épi kiltyèl, pou séléb noute bann zansète sak l'ariv firamézir konm zangajé issi dann noute péi. Biensir zot va dir amwin koman lé possib séléb toute noute bann zansète angazé téi sorte in pé partou, sir ké m'a réponde azot lé pa possib vréman mé antouléka bann zorganizatèr la éssyé sa sé i gran mérite pou zot.

Astèr la shoizi lo 11 novanm, mé ni koné langazism la kontinyé apré. Mi rapèl mon papa téi rakonte anou koman li la vi dann bann zané trante bann zangazé malgash épi bann zangajé rodrigué apré marsh dann shomin-konm in tan bèf téi marsh galman dann shomin-pars lé vré ziska prèss komansman la guèr mondyal 1939-1945 l'avé zangazé té i vien pou travaye la Rényon.

In romark mi vé fèr : Pé s'fèr zot i pé roprosh amwin mon bann date lé pa assé préssi k'i fodré, mé in gran domaj issi shé nou noute listoir lé pa amontré vréman é i fo vréman alé rodé pou konète é pou trouvé konmsi in pé lété onté, sansa konmsi noute listoir i vo pa la pène d'ète konu... Poitan mézami si lo tan lésklavaz lé inportan pou nou, lo tan z'angazé lé galman inportan é ni doi pa pass sa dann l'oubli... Mwin néna dan l'idé ni anparl pa assé lo tan zangajé. In idé dan mwin, sansa la réalité ?

Mézami, mi koné pa koman zot i oi sa, mé fransh vérité kan i parl sistèm zangazé dann noute péi la Rényon sa i poz amwin bonpé problèmi, mi poz amwin bonpé késtyon é la plipar d'tan mi trouv pa in répons akséptab pou mwin. Lé vré, noute péi lé pti, lé vré son popilassion lé pa tro nonbré-mèm pa in million d'moune – lé vré noute listoir lé pa tro long, mé sa i vé pa dir toute lé sinp,klèr, fassil pou konprann, pou dékoné sirman i mérite bann zétide sèryé.

Alor bann moune i koné pliss ké lé zot, mi yèmré zot i fé pass zot savoir shé sak i koné pa bien .Mézami i fo ni trouv in manyèr épi sré bien ké ni sava in pé vite kansréti pou trouv in zour pou noute toute séléb an kominyon la divèrsité noute popilassion- i doi pa z'ète tro konpliké sa ! É sirtou k'i fini par fèr lo moniman ni atann bor d'mèr la grann chaloupe pou rapèl anou toute noute bann zansète l'ariv par bor d'mèr pou sibir in karantène dann Lazaret épizapré travaye dann noute péi.

Sa i fodré sa ! A bon antandèr, salu !

Justin

Témoignages

JOURNAL FONDÉ EN 1944 PAR LE DR. RAYMOND VERGÈS

Fondé le 5 mai 1944 par le Dr Raymond Vergès
74ème année
Directeur de publication :
1944-1947 : Roger Bourdageau; 1947-1957: Raymond Vergès;
1957-1964: Paul Vergès; 1964-1974: Bruny Payet; 1974-1977:
Jean SImon Mounoussany Amourdom; 1977-1991: Jacques
Sarpédon; 1991-2008: Jean-Marcel Courteaud; 2008-2015:
Jean-Max Hoarau; 2015: Ginette Sinapin

6 rue du général Emile Rollad
B.P. 1016 97828 Le Port CEDEX
Rédaction
Tél.: 0262 55 21 21 - Email : redaction@temoignages.re
Site Web: www.temoignages.re
Tél : 02 62 55 21 21
Publicité: publicite@temoignages.re
CPPAP: 0916Y92433